

## CONTESTACIÓN AL DISCURSO DE INGRESO COMO ACADÉMICO DE HONOR DEL ILMO. SR. D. JOSÉ JAVIER RODRÍGUEZ ALCAIDE

José Cosano Moyano

Presidente Real Academia de Córdoba

---

**L**arry Elliot, periodista económico del diario *The Guardian*, hacía una comparación entre la Depresión de 1929 y la larga depresión que venimos padeciendo en estos momentos como él señala atinadamente. En relación a este extremo transcribo lo que dice:

[...] La Larga Depresión, como me gusta llamar a la actual, comenzó con una crisis del mercado inmobiliario en los EEUU, seguida por una crisis bancaria que se extendió globalmente y que fue seguida por una enorme caída en la producción, la inversión y el empleo [...].

Las consecuencias de ambas depresiones fueron

[...] una recuperación económica larga, lenta y débil, y muchas economías nacionales (que) aún no han recuperado los niveles previos al colapso de la producción, la inversión o la rentabilidad [...].

Es más, afirma y reitera que

[...] las principales economías (G20) no atraviesan lo que yo llamo una Larga Depresión, definida como un crecimiento por debajo de la tendencia de la producción, la inversión, la productividad y el empleo [...].

Esto nos lleva a pensar que nos encontramos ante un escenario en un contexto económico inestable, carece de pocas inversiones en tecnologías de la llamada cuarta revolución industrial, especialmente las tendentes a neutralizar el carbono, máxime, cuando estamos en una tensión global permanente, existe desigualdad en el tándem capital y trabajo, que deben esperar antes de incrementarse el sistema fiscal y, por último, se ha de fortalecer los canales de cooperación internacional.

En esta línea —y con mayor actualización— han podido oír todos los miembros de esta Real Academia, familia y amigos la conferencia pronun-

ciada, en esta sesión extraordinaria solemne y pública, sobre «La Mano Invisible Malevolente, Ignorancia Providencial y Optimismo Falaz», mensaje que nos aleja y nos invita a la reflexión sobre el bienestar alcanzado por esta amalgama de naciones que conforman la Unión Europea.

Hora es de que entremos a dimensionar la figura del Dr. José Javier Rodríguez Alcaide —nuestro académico de honor y hasta hace unos minutos académico correspondiente en nuestra capital— porque aduna una compleja polivalencia de conocimientos en su persona dignos de airearse (economista, docente e investigador universitario, escritor y político), como tendrán ocasión de comprobar en las líneas que siguen al referirnos a su currículo y dentro de la brevedad reglamentaria, habitual por otra parte, en la contestación a su discurso como Académico de Honor.

Nace nuestro académico en Baena (Córdoba) en marzo de 1938. Sus padres, ambos maestros, ejercían en esta población. Si como párvulo estuvo al cuidado de su madre D.<sup>a</sup> María; en primaria, estuvo bajo la tutela paternal en el colegio Juan Alfonso de Baena.

A los diez años iniciaría los estudios de Bachillerato por enseñanza libre con los jesuitas de la Calle Mesones, sufriendo las pruebas pertinentes en Jaén, en principio, y en el instituto Aguilar y Eslava, con posterioridad. A los doce años se trasladan sus padres a Córdoba en el mes de julio de 1950. En la capital concluirá sus estudios de Bachillerato en el Instituto Nacional de Enseñanza Media, hoy Luis de Góngora, cuatro años más tarde.

Inicia los estudios universitarios en su Facultad de Veterinaria concluyendo su licenciatura (1960) y en la que alcanzaría, al correr los años, el cargo de catedrático de Economía de la Empresa (1987–2008). Lejanos ya los días de su licenciatura en Veterinaria, con premio extraordinario (1960) y doctorado (1963). Se vislumbra su interés por la economía, cuando obtiene una beca de la Fundación Fulbright, lo que le permite tener una formación postgradual al realizar el Master en Economía Agraria por Rutgers en la Universidad Estatal de Nueva Jersey de los Estados Unidos (1965). Diez años más tarde, obtendría el título de licenciado en Ciencias Económicas y Empresariales en la Universidad de Sevilla.

Su carrera docente se inicia siendo Profesor Auxiliar de Economía de la Universidad de Sevilla (1961–1969), Profesor Titular de Economía (1969–1973). Desde esta última fecha gana la plaza de Investigador del Consejo Superior de Investigaciones Científicas de España y permanece en esta situación hasta 1987 en que accede al Cuerpo de Catedráticos de Universidad. Es, además, auditor por la Universidad de Córdoba (1982), constando esta condición en el Registro de Economistas Auditores (1985). Tras

su jubilación, le nombra la UCO Catedrático Emérito (2008). Asimismo, creó y dirigió la Cátedra PRASA de Empresa Familiar (1999-2011).

Simultáneamente al ejercicio docente ha llevado a término su actividad investigadora. En esta última ha mantenido dos líneas de investigación. Una, dedicada al análisis input-output de la economía en Andalucía (1963-2000) y la referida al desarrollo del pacto en familias empresarias (2001-...).

En este extremo y referentes a ambas líneas hemos de citar, entre otras, las publicaciones científicas siguientes: Programación Lineal en Industrias y Empresas Agropecuarias, Economía de la Empresa Agraria, Selecciones de Economía de la Empresa, El Protocolo Familiar. Un juego de promesas y una cascada de contratos, La familia empresaria cordobesa y su empresa familiar y Modelos decisionales en la planificación de zonas urbanas: una aplicación a los terrenos liberados por Renfe en la ciudad de Córdoba.

Asimismo, dentro de la Cátedra PRASA de Empresa Familiar de la Universidad de Córdoba se han publicado en investigación dieciséis cuadernos y trece de reflexión, diecisiete como colaboraciones en libros y revistas, se han impartidos cerca del medio centenar de conferencias y los DVD editados se acercan a la decena. Hemos de insistir que el número de publicaciones científicas asciende a más de setenta y cinco entre artículos y libros, los contratos de investigación pasan del medio centenar y leído una veintena de tesis doctorales (dirigidas, codirigidas o como miembro de tribunal).

Sus estancias en el extranjero han sido numerosas. Tan solo cabe señalar las de Venezuela (1973) en calidad de consultor del Banco Emisor con el fin de confeccionar proyectos para su desarrollo, consultor de la O.C.D.E. en Novisad, Vogvodina en Yugoslavia (1970), en la Haya y Rotterdam (1968). Como profesor visitante estuvo en Francia (Universidad de Paris, 1966-1968) con el beneplácito del Ministerio de Asuntos Exteriores Francés y con la misma condición en la Universidad de Cambridge, a instancias del British Council.

Su historial empresarial es multivariado. En todo caso nos permite realizar una serie de apartados en función de los cargos ejercidos en las empresas y la representación en entidades públicas y privadas.

Referente a las primeras, son dignas de mención las siguientes: director del Gabinete de Organización del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba (1972-1975), fundador de Alimentaria del Genil, S.A. [El Zángano] (1978) y consejero (1975-1985), presidente de Servicios Reunidos Andaluces, S.L. (1982), consejero de Iniciativa de Publicaciones, S.L.

(1994-1997), vocal de Resonancia Magnética de Córdoba (2003), presidente de Planificación Financiera Global. S.A. (2004), presidente de ABASA (1982-1995), presidente de AUTOSA (1995-2000), cofundador de la *Voz de Córdoba* (1981-1984), presidente de Diario Córdoba, S. A. (1990-2000) y vicepresidente de Sotavento, S. A.

En cuanto a las segundas, su representatividad en Entidades Públicas y Privadas, ha sido: presidente del Observatorio de la Agenda 21, por la Excma. Diputación de Córdoba, director del Master of Business Administration, por la fundación Ideor, presidente del Consejo Económico y Social de la ciudad de Córdoba, miembro del Consejo Andaluz de Estadística designado por el Gobierno de Andalucía (1990-2008).

Cabe dejar constancia de sus méritos académicos y de reconocimiento a su persona. Comenzando por la Real Academia de Córdoba de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes, el profesor Rodríguez Alcaide fue académico correspondiente desde 1975 hasta el día de hoy, Académico de Honor de la Academia Andaluza de Ciencia Regional (2021). Y también, desde hoy, Académico de Honor de la Real Academia de Córdoba (2023).

Resta aludir, finalmente, a sus títulos honoríficos entre los que destacan el de Hijo Predilecto de Baena (2013) e Hijo Adoptivo de Córdoba (2011).

Su andadura política merece especial mención. Su entrada en el Instituto de Desarrollo Regional le permitiría conocer a D. Manuel Clavero Arévalo, Académico de Honor de nuestra institución (1997), y a D. Jaime García Añoberos, cuyo traslado a la Universidad de Sevilla se produjo en 1971 al suceder a D. Ramón Carande Thovar en la Cátedra de Economía Política y Hacienda Pública.

Al final de la dictadura franquista fue elegido diputado provincial por el tercio de Entidades y, tras la muerte de Franco cofunda el PESLA, que será uno de los partidos conformantes de la Unión de Centro Democrático (UCD), siendo elegido Diputado al Congreso por Córdoba de 1977 a 1982.

Que su vida sea fructífera en esta nueva etapa como buen académico y socio de nuestra fundación, observador social, publicista y hombre inquieto que es.